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“Unless a wheat grain falls into the ground and dies,
 it remains a single grain…” (Jn. 12:24)

Archbishop Paul Sayah

Contemplating Jesus on the cross on Good Friday, we see self-sacrifice through atrocious 
suffering, and forgiveness triumphing over hatred. 

On the night before, Jesus gave His Body and Blood to humanity as a prelude to His death 
on the cross for the salvation of the world. Then He washed the feet of his disciples, and to 
clarify His mission and the reason for His incarnation, He declared: “the Son of Man came 
not to be served but to serve and to give his life as a ransom for many.” (Mt. 20:28). After 
having washed their feet He said to his disciples: “If I, then, the Lord and Master, have 
washed your feet, you must wash each other’s feet.” (Jn. 13:14). That is Jesus’ true identity; 
He is the loving and humble servant: “who, being in the form of God … emptied himself 
taking the form of a slave… accepting death, death on a cross… and for this God raised him 
high.” (Phil. 2:6-8). He had to die, like a wheat grain, in order to rise, and lift up everyone to 
Himself. 

Jesus sacrificed Himself on the cross that all may live, and that is his legacy to those who 
wish to follow Him: “If anyone would come after me, let him deny himself and take up his 
cross and follow me.” (Mt.16:24). Following Jesus and serving Him is one of the main tenets 
of the Gospel, and so also is the relation between serving Jesus and serving the 
marginalized, the sick, the stranger and anyone in need: “In truth I tell you, in so far as you 
did this to one of the least brothers of mine, you did it to me.” (Mt. 25:40). “And in so far as 
you neglected to do this to one of the least of these, you neglected to do it to me” (Mt. 25:45).

The cross can be understood only in the light of the resurrection, and life takes its full 
meaning only through the service of those in need. 

Lebanon is going through very difficult times, but that will pass. However, the generosity of 
many of our people, young and old, and across the divide, is a real sign of hope. We saw 
them serving very devotedly those affected by the calamity that struck the capital, as, earlier 
on, many of them had been assisting those affected by the economic crisis. How we wish to 
see that spirit last, grow and develop. Those are shining lights in the midst of darkness. Our 
conviction is all the stronger that Lebanon will overcome the ordeal and rise again more 
purified. The cross teaches us that the grain of wheat has to die in order to bear fruit, and that 
life takes its meaning only through unconditional love symbolized by the cross.
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« Si le grain de blé ne tombe en terre et ne meurt, il reste seul... » (Jean 12, 24)

Traduit de la version arabe écrite par:                                                                          
Archevêque Paul Sayah

Nous regardons Jésus accroché à la croix le Vendredi Saint, et nous voyons la douleur dans sa 
manifestation la plus atroce, et si nous regardons de plus près nous voyons le sacrifice dans sa plus 
belle forme. Devant l'apogée de la haine et de l'injustice apparut le pardon de Jésus pour ses 
assassins, ainsi que la grande victoire de l'amour sur la haine et le mal.

 Nous nous souvenons de la veille de la crucifixion, comment Il a donné à ses disciples et au 
monde Son corps et Son sang... Puis Il a lavé les pieds de ses disciples... Pour expliquer la vérité de 
son message, et la raison de sa venue au monde quand Il a dit : « Le Fils de l'homme n'est pas venu 
pour être servi, mais pour servir et donner sa vie en rançon pour une multitude. » (Matthieu 20,28). 
Et après avoir lavé les pieds de ses disciples, Il leur dit : « Si donc je vous ai lavé les pieds, moi le 
Seigneur et le Maître, vous devez aussi vous laver les pieds les uns aux autres. » (Jean 13, 14). 
C'est la véritable image de l'essence de la vie de Jésus et du sens de sa passion et de la croix. Il est 
le serviteur aimant, humble et altruiste qui « est à l'image de Dieu... Il s'anéantit lui-même, prenant 
condition d'esclave... Il s'humilia plus encore, obéissant jusqu'à la mort, et à la mort sur une croix, 
alors Dieu l'a-t-il exalté » (Philippiens 2, 6-8). Autrement dit, Il l'a ressuscité de la mort et l'a élevé à 
lui. Il a dû mourir, comme le grain de blé, pour passer à la résurrection, et Il a dû s'élever pour 
élever tout le monde à Dieu.

 Le sacrifice pour les autres vivants est le sens le plus profond de la Croix, et l'Incarnation et 
la Rédemption restent la vérité fondamentale du christianisme, la rédemption étant au cœur de 
l'appel que Jésus adresse à tous ceux qui décident de Le suivre : « Si quelqu’un veut me suivre, qu'il 
se renie lui-même, qu’il se charge de sa croix et me suive. » (Matthieu 16, 24). La relation entre le fait 
de suivre Jésus et de Le servir est l'une des données de base de l'Évangile, de même que la relation 
entre servir Jésus et servir le souffrant, le marginalisé, le malade, l'étranger et tous ceux qui sont 
dans le besoin. Ce sont ses frères : « ... Dans la mesure où vous l’avez fait à l'un de ces plus petits 
de mes frères, c’est à moi que vous l’avez fait. » (Matthieu 25, 40), et « dans la mesure où vous ne 
l’avez pas fait à l'un de ces plus petits, à moi non plus vous ne l’avez pas fait. » (Matthieu 25, 45).  La 
croix ne prend son sens que dans la résurrection, tout comme la vie humaine prend son sens dans 
le sacrifice, le service et la charité.

 Nous vivons des jours difficiles au Liban, mais ils seront un jour, révolus. Qu’il est beau 
l’enthousiasme pour le service auquel nous assistons parmi nos concitoyennes et nos concitoyens, 
indépendamment de leurs sectes et de leurs affiliations, qu’ils soient adultes ou enfants, des jeunes 
femmes et des jeunes hommes. Nous les avons beaucoup vus aux côtés de ceux qui ont été touchés 
par la récente catastrophe qui s'est abattue sur Beyrouth, comme nous les avons vus auparavant, 
aux côtés de tous ceux qui sont dans le besoin. Qu’il est beau pour nous tous de grandir dans cet 
esprit de service et d'y perdurer. C'est un signe d'espoir au cœur de l'adversité, c'est la croyance que 
le grain de blé doit mourir pour porter du fruit, et alors, la vie prendra tout son sens.
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